

Enquête publique sur l'ingérence étrangère dans les processus électoraux et les institutions démocratiques fédéraux

### Résumé d'entrevue : Gabriel Yiu

Gabriel Yiu, ancien directeur de campagne de la députée fédérale Jenny Kwan a été interviewé par des avocats de la Commission le 5 mars 2024.

#### Notes au lecteur

- Les avocats de la commission ont fourni des notes explicatives entre crochets pour aider le lecteur.
- Ce résumé contient des informations relatives aux divisions (a)(i)(A) et B du mandat de la commission. Les informations fournies au cours des entrevues qui ont trait à d'autres aspects du mandat de la commission ont été omises du présent résumé, mais pourraient être présentées par la commission à un stade ultérieur de ses travaux.

### 1. Contexte

- [1] Gabriel Yiu a été directeur de campagne de Jenny Kwan lors de toutes les élections fédérales auxquelles elle s'est présentée, soit 2015, 2019 et 2021. Il est l'assistant de M<sup>me</sup> Kwan à son bureau de circonscription de Vancouver.
- [2] Depuis 30 ans, M. Yiu est un membre actif de la communauté sino-canadienne de Vancouver, notamment au sein des médias en langue chinoise.

### 2. Incident au restaurant Floata

[3] Le 29 août 2021, durant la période électorale, il a appris que des membres de la communauté sino-canadienne avaient été invités à participer à un déjeuner gratuit organisé et payé par Fred Kwok afin de soutenir le candidat libéral de la circonscription de M<sup>me</sup> Kwan. À l'époque, M. Kwok était président de la Chinese Benevolent Association of Vancouver (l'association chinoise de bienfaisance de Vancouver« CBA »). Quelqu'un a envoyé à M. Yiu la capture d'écran d'un message

faisant la promotion de l'activité. Le déjeuner avait eu lieu le 28 août 2021 au Floata Seafood Restaurant, un grand restaurant de fruits de mer populaire situé au cœur du quartier chinois.

- [4] M. Yiu a trouvé étrange que M. Kwok verse de l'argent pour offrir un déjeuner gratuit en soutien à un candidat durant une campagne. À la connaissance de M. Yiu, la CBA n'avait jamais pris position en faveur d'un parti politique ou d'un candidat pendant la période électorale. M. Kwok était également président du conseil d'administration du Chinese Cultural Centre of Greater Vancouver (le centre culturel chinois du grand Vancouver), une autre association au sujet de laquelle M. Yiu a déclaré qu'elle était censée être non partisane.
- [5] Des personnes ayant assisté à l'activité ont confirmé à M. Yiu que l'activité avait bien eu lieu et qu'elle consistait en un déjeuner complet. Ses contacts ont également confirmé que de 10 à 12 tables avaient été utilisées à cette occasion.
- [6] M. Yiu a été informé par un leader de la communauté, qui participe à l'organisation d'activités communautaires, que le coût réel du déjeuner au Floata organisé par M. Kwok devait dépasser les 1 500 \$. Le leader de la communauté a expliqué à M. Yiu qu'il existe des moyens de faire en sorte qu'une facture de restaurant ait l'air moins élevée que ce qu'elle est réellement, par exemple en la divisant et en la payant en deux fois tout en ne déclarant qu'une seule transaction ou en payant en espèces.

# 2.1. Détermination du coût réel du déjeuner

[7] Après la réélection de M<sup>me</sup> Kwan en 2021, son équipe et elle ont envisagé d'organiser la cérémonie d'assermentation dans sa circonscription. Étant donné que l'équipe de M<sup>me</sup> Kwan était susceptible d'organiser cet événement, M. Yiu a appelé le restaurant Floata pour se renseigner au sujet du prix. Il a enregistré la conversation<sup>1</sup>. Il s'est entretenu avec le gérant, qui a confirmé que le coût par table était d'au moins 250 \$ (ce qui comprenait le repas, le thé, l'utilisation des lieux, y compris de la scène, le pourboire et la TPS) et qu'il ne dépendait pas du nombre de convives à la table.

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> CCC0000247

M. Yiu a également appelé un autre restaurant, le Pink Pearl, qui lui demandait 300 \$ par table.

# 2.2. Plainte auprès d'Élections Canada

- [8] Lorsqu'il a appris l'existence du repas gratuit au restaurant Floata, M. Yiu en a fait part au directeur de la campagne provinciale du Nouveau Parti démocratique (« NPD »), Glen Stanford, et à l'avocate du NPD, Rachel Roy, qui ont déposé une plainte auprès d'Élections Canada. Un enquêteur du Bureau du commissaire aux élections fédérales (« BCEF »), a été chargé d'enquêter sur cette affaire. Il croit savoir que M. Kwok a depuis déclaré que le coût du déjeuner s'élevait à 1 500 \$. Après avoir appris que le coût réel du repas Floata était probablement bien supérieur à 1 500 \$, M. Yiu l'a signalé à l'enquêteur du CCE.
- [9] En 2023, un enquêteur principal du BCEF s'est entretenu avec M. Yiu et M<sup>me</sup> Kwan, qui se sont dits préoccupés du fait que le montant déclaré pour le déjeuner semblait trop bas. M<sup>me</sup> Kwan a ensuite envoyé un courriel à l'enquêteur du BCEF pour réitérer ses inquiétudes quant au fait que le coût semblait être anormalement peu élevé et qu'il fallait enquêter au sujet de la possible contribution financière du consulat de la Chine à Vancouver à de telles activités politiques.
- [10] Au moment de son entrevue avec les avocats de la Commission, M. Yiu ne savait pas ce qui avait résulté de cette plainte, si tant est qu'il en ait résulté quelque chose. Il a communiqué avec un enquêteur principal du BCEF, mais selon M. Yiu, il n'en est rien ressorti.
- [11] M. Yiu s'est également entretenu avec des agents de l'Équipe intégrée de la sécurité nationale de la Gendarmerie royale du Canada (« GRC ») en 2022 et leur a parlé de l'incident survenu au restaurant Floata, mais la question n'a pas semblé beaucoup intéresser les agents. Il a également signalé l'incident au Service canadien du renseignement de sécurité (« SCRS »). M. Yiu et M<sup>me</sup> Kwan sont restés perplexes : tant au SCRS, qu'à la GRC et au BCEF, personne n'a semblé beaucoup se préoccuper de la question et personne n'a effectué de quelconque suivi avec eux quant à l'issue de leurs démarches.